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竞赛圈

本报记者 马艺欧

北京时间7月4日凌晨，郑钦文

在2023温布尔登网球锦标赛女单

首轮两盘负于西尼亚科娃，作为当

下世界排名最高的中国网球运动

员，这是她第一次遭遇大满贯一轮

游。郑钦文正在经历一段低谷，但

放眼更大、更长远的目标，这些挫

折未必是坏事。

郑钦文2022年首次在澳网亮

相大满贯赛场，就让人眼前一亮，

随后在法网打进16强，并与世界排

名第一的斯瓦泰克大战3盘，几乎

掀翻对手，温网负于最后的冠军莱

巴金娜，美网也打入32强。作为一

名新人，职业生涯首个赛季在大满

贯的成绩令人惊叹，外界也早早将

她视为未来有能力竞争大满贯冠

军的潜力新星。

郑钦文的2022赛季非常顺利，

2023赛季因此备受期待，但她在澳

网和法网的成绩并无突破，四大满

贯之外的巡回赛上也鲜有特别亮

眼的成绩。这次温网，郑钦文在自

己的第七次大满贯征途上首次尝

到了一轮游的苦涩。

郑钦文对红土和硬地赛场更

熟悉是事实，但这绝不是她草地赛

季单打3连败的唯一理由。关注郑

钦文表现的球迷会发现，如今的郑

钦文与同期相比发生了不少变化，

也在承受以往没有过的压力。

以前在接受采访时，郑钦文经

常会以一句“让我们看看接下来会

发生什么”结尾，充满自信、霸气外

露。现在郑钦文在采访中很少出

现类似的语句，加之成绩有所下

降，有人说她失去了锐气，还有人

拿她在温网之前通过社交媒体发

布为品牌代言的信息作为焦点，包

括更换教练的决定也被热议。

如今的职业球员要想完全不

受到舆论环境影响很困难，但这也

恰恰是成为新时代顶尖球员的必

备素质之一。网球作为一项高度

职业化的运动，得到商业赞助有利

于球员获得更好的配套服务，这无

可厚非，所有这些恰恰说明郑钦文

的职业生涯已经进入了新阶段，正

面临新挑战。

对手对她更加熟悉，场内外各

种细节都会被放大，这是郑钦文去

年作为一名新人不曾经历过的。

职业生涯出现起伏本就很正常，郑

钦文在经历低谷，更要坚定力争站

上最高领奖台的目标。

郑钦文在首轮输球后的一句

话让人颇感欣慰，“压力不管怎样

都会有，但更多是我应对压力的方

式。虽然说这个草地赛季没有打

好，但我不觉得之后我就下去了或

怎样，还是要埋头苦练，准备下一

站。”

虽然近期成绩不理想，但郑钦

文在身体和技术层面所具备的硬

实力是事实。欲戴王冠，必承其重，

在莎士比亚的家乡英国，素有网球

圣殿之称的温网，正经历挫折的郑

钦文和所有期待她美好未来的人，

此时恰好可以更好地感悟这句话

的含义。

本报讯 内蒙古自治区体育局日前组织开展

了“感党恩 听党话 跟党走”为主题的奥运冠军·体

育明星进校园活动，与学生们交流互动，进行专业

的运动技能指导，帮助学生们精准快速掌握运动要

领。

活动邀请了女排奥运冠军张娜、太极拳世界冠

军柴云龙、游泳世界冠军高畅、艺术体操世界冠军

朱丹、健美操世界冠军王锞、拳击世界冠军窦丹、柔

道世界冠军吴树根走进内蒙古自治区体育支教志

愿服务临河区支教学校，与学生们面对面交流、一对

一指导。

冠军们分享了自己的心路历程，分别从初识体

育、专业训练、技术提升、突破瓶颈、成为冠军等方面

进行讲述，结合自己的亲身经历和体育故事，向学

生们传递了勇毅奋进的精神追求。“听了冠军们的

分享，我很激动，对于他们在体育运动中执着专注、

精益求精、一丝不苟、追求卓越的精神印象很深。”

巴彦淖尔市临河区金川学校五年级十一班学生石文

钰说，“今后我将不断学习更多知识，积极进行体育

锻炼，用努力和坚持成就自己的冠军梦。”

为了让学生们能够有更加真切直观的感受，冠

军们结合活动现场布设的体育运动项目展，依次讲

解了各运动项目的特点。张娜讲述了中国女排的

发展历程，深刻诠释了中国女排精神，引导学生们

积极参与体育运动，找准人生定位，强健身心体魄，

实现全面发展。“特别高兴能和这么多同学分享女

排40年来的辉煌历程，天津体育学院也派出一支由

研究生和本科生共同组成的精兵强将，来参加支教

活动，让同学们爱上排球，一起参加体育锻炼。”能

够参加此次活动，作为天津体育学院中国排球学

院教练的张娜难掩心中的喜悦。

通过此次活动，奥运冠军深入校园和青少年群

体，以“榜样效应”传播体育正能量，激发了学生的

体育热情，引导学生将体育精神融入日常学习生活

中，推进体教融合取得新成效。

（黄璐超）

内蒙古开展奥运冠军进校园活动

以榜样力量兴体教

郑钦文首轮出局

“埋头苦练准备下一站”
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本报记者 周 圆

晚训、早操、周日训练，这段时间中国羽毛球队

男双队员在海南陵水的训练量着实不小，在主管教

练陈其遒看来，队员们需要利用宝贵的系统训练时

间，“像存钱一样”做好积累———储备体能、解决比赛

问题、提升对抗质量。

苏迪曼杯结束后，国羽男双马不停蹄地征战，参

加了4站东南亚比赛，有收获，也暴露了一些问题。

“00后”组合梁伟铿/王昶拿到了泰国公开赛冠军和

新加坡公开赛亚军，但在印尼公开赛1/4决赛面对印

尼组合里扬托/雅各布，在决胜局17比11大比分领先

的情况下被对手逆转。“男双今年有好几场球领先时

输掉，我们会去找原因。”陈其遒表示，“男双比赛的

偶然性很强，精力必须要保持高度集中，一方有心态

变化就会出现这种局面，不是当时没有想办法，是势

头和态势控制不住，这是年轻球员应该吸取的教

训。”

在去年拿到年终总决赛冠军的刘雨辰/欧烜屹

在这几站奥运积分赛上的表现不尽如人意。“刘雨辰

/欧烜屹经历了苏杯大起大落，只用一周调整就再出

发，整个状况的调动还不太足，毕竟在经历一个大赛

后，还是会有一些精神状态上、体能上的下降。我们

需要通过这段时间的训练，打好后面的比赛。”陈其

遒说。

为了解决问题，就需要提升训练———“多存钱”。

这几天的训练课，梁伟铿/王昶、刘雨辰/欧烜屹和其

他3对组合一直在进行对抗，一下午的训练下来，每

个人常常需要换5、6件T恤。在对抗中，大家全力以

赴，丝毫不会对队友手软，训练气氛也很热烈。当打

出一个精彩的回合时，大家会鼓掌，当回球出现意想

不到的失误时，也会发出笑声，这种每天不间断的对

抗正是陈其遒的执教思路。“希望增加男双的厚度，

去优中选优，让世界排名整体往上靠，更加具有竞争

力。希望他们通过队内的对抗训练更加完善自己，在

国际赛场更加有竞争力，这特别是队内排名第三、第

四、第五的组合应该做的。”

除了技术训练，男双组清晨5点45分的早操时间

也是5个单项组中最早的。“跑步能够锻炼队员们的

意志品质和心肺功能，而且在跑步中设定一个目标，

为这个目标去努力，也是一种很好的锻炼。”队员在

跑步时，陈其遒一直在一旁为队员计时和加油。

巴黎周期陈其遒成为国羽男双主管教练，男双

进行重组，一切从零开始，也遭遇了无缘去年世锦赛

的尴尬。经过一年多的努力，国羽男双已经有两对组

合跻身世界排名前10位，走过了最低谷。但在陈其遒

看来，虽然局面上有改观，但面临的挑战依然很大。

“我们的对手很多，从第一轮开始就没有特别弱的对

手，大家都尽全力去争抢奥运积分，我们在参赛资

格、参赛阵容和参赛规模上要有非常强大的竞争力，

还需要付出更多努力。”

（海南陵水7月4日电）

本报讯 2023温布尔登网球

锦标赛在英国当地时间7月3日展

开正赛争夺。首个比赛日共有4位

中国球员出战女单首轮，其中王欣

瑜两盘横扫亨特，收获温网正赛首

胜，她也是首个比赛日唯一晋级的

中国球员。

王欣瑜的首轮对手亨特来自

澳大利亚，目前世界排名第162位，

经过资格赛3场考验打进正赛。两

人本场比赛一上来就互破发球局，

王欣瑜在首盘盘末阶段连续破掉

对手两个发球局的同时，在自己的

发球局化解两个破发点惊险保发，

以6比3先下一城。进入第二盘，王

欣瑜打得愈发得心应手，破掉了对

手全部3个发球局，以6比1锁定胜

利，晋级温网第二轮，她也在今年

前3个大满贯都成功闯过首轮关。

王欣瑜此前在柏林站因伤退

赛，她的健康状况也是本场比赛的

另一个焦点。获胜后王欣瑜表示，

确实更多比较担心自己的身体，希

望能够健康地打完这场比赛，所以

没有太多的期待。“其实包括像之

前那几场比赛，在草地上打还是挺

舒服的。”她说。

王欣瑜下一轮将对阵前澳网

冠军肯宁，从资格赛突围的后者在

首轮以6比4、4比6、6比2淘汰7号种

子高芙，继2021年温网后再取大满

贯正赛胜利。高芙则是首次遭遇

温网一轮游，成为首位出局的女单

前八种子。

24号种子郑钦文在首轮以3比

6和5比7负于上周在巴特洪堡站夺

冠的西尼亚科娃。朱琳在首轮以1

比6和3比6不敌头号种子斯瓦泰

克。从资格赛突围闯入正赛的袁悦

与前世界第一阿扎伦卡大战3盘，

以4比6、7比5、4比6遗憾告负。

（马艺欧）

温网首日中国四金花出战

王欣瑜闯过首轮关

王昶在训练中。 中体在线 张昕摄

解决比赛问题 提升对抗质量

国羽男双集训要“多存钱”

王欣瑜在获胜后向观众致意。 新华社记者 韩岩摄


